

**¿DIOS FUNCIONAL O DIOS REAL?  
Verdad y plausibilidad como problema fundamental  
del cristianismo contemporáneo <sup>1</sup>**

INTRODUCCIÓN: LOS PERENNES Y LOS TEMPESTIVOS PROBLEMAS

La teología tiene siempre ante sí estos cuatro problemas fundamentales: *Dios, el hombre, la relación* posible entre ellos dentro de la historia, *el futuro* como lugar de acreditación mutua y definitiva entre uno y otro. Pero esos permanentes problemas de fondo, siempre nuevos aun después de recibir sucesivas clarificaciones, van apareciendo a cada conciencia histórica bajo una perspectiva específica, que trae a la plena luz del primer plano unas dimensiones y deja en la obscuridad otras. Si contemplamos esos perennes problemas de fondo sobre el horizonte de nuestra conciencia actual, me parece que las cuatro cuestiones más arduas y urgentes ante las que está la teología hoy, son las siguientes:

a) Presencia («realidad») y exigencias («derecho») de Dios en una sociedad pluralista.

b) Gratuidad y eficacia intramundana de Dios para el hombre.

c) Unidad de Dios y multiplicidad de religiones con pretensión salvífica.

d) Unidad de la revelación divina, normativa para discernir el pluralismo y la unidad en la Iglesia.

Yo me voy a centrar en el segundo de los puntos enumerados, viéndolo sólo bajo una de las múltiples perspectivas en que podría ser tratado. Las cuestiones de fondo son estas: «¿Dios gratuito o

<sup>1</sup> Este trabajo se publica en homenaje al profesor Ramón Trevijano con ocasión de su jubilación académica.